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 öffentliche N I E D E R S C H R I F T 
VERTEILER: 3.3. 
 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport, AfSS/009/ X 

Sitzung am : 06.05.2009 

Sitzungsort : Sitzungsraum 1 Rathausallee 50, 22846 Norderstedt 

Sitzungsbeginn : 18:30 Sitzungsende : 19:08 
 
 
 
 
 
 
 
Öffentliche Sitzung 
Es folgte eine nichtöffentliche Sitzung 

 
 
 
 
 
Das Ergebnis der Beratung ergibt sich aus den Anlagen, die Bestandteil dieser Niederschrift 
sind. 
 
 
 
 
 

Genehmigt und wie folgt unterschrieben:  

Vorsitzende/r : gez. Ruth Weidler 

Schriftführer/in : gez. Carola Meißner 
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T E I L N E H M E R V E R Z E I C H N I S 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport 

Sitzungsdatum : 06.05.2009 

 
 
 
Sitzungsteilnehmer 
 
Vorsitz  

 Weidler, Ruth  
 

Teilnehmer  

 Becker, Hans-Georg  
 Claßen, Tobias  
 Ehrenfort, Renate  
 Fedrowitz, Katrin  
 Jäger, Thomas  
 Kumeth, Kevin-Pascal als Gast 
 Last, Ariane ab 18.33 Uhr 
 Meder, Jan für Frau Hutterer 
 Müller-Schönemann, Petra  
 Nothhaft, Gerhard als Gast 
 Peihs, Heideltraud  
 Schenppe, Volker  
 

Verwaltung  

 Bertram, Jan-Peter  
 Meißner, Carola Protokoll 
 Thormählen, Torsten  
 Wessel, Erwin  
 
 
Entschuldigt fehlten 

Christel Hutterer 
 
 
Sonstige Teilnehmer 

Sybille Hahn 
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V E R Z E I C H N I S   D E R 
T A G E S O R D N U N G S P U N K T E 

 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport 

Sitzungsdatum : 06.05.2009 

 
 

Öffentliche Sitzung 
 
TOP 1 :  
Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 
TOP 2 :  
Beratung und Beschlussfassung zur Tagesordnung 
 
TOP 3 :  
Einwohnerfragestunde 
 
TOP 4 : A 09/0144 
Bezuschussung Mensaessen Offene Ganztagsschule 
- Wiedervorlage - 
 
TOP 5 : M 09/0190 
Nutzung alte Turnhalle Gymnasium Harksheide 
 
TOP 6 :  
Berichte und Anfragen - öffentlich 
 
TOP 6.1 : M 09/0131 
Offene Ganztagsschulen 
hier: Anfrage von Frau Peihs zu TOP 8.10. in der Sitzung am 04.03.2009 
 
TOP 6.2 : M 09/0166 
Mittagsverpflegung Offene Ganztagsschulen 
hier: Anfrage von Frau Hutterer in der Sitzung am 01.04.2009 zu TOP 6.5. 
 
TOP 6.3 :  
Offene Ganztagsgrundschule 
 
TOP 6.4 :  
Einschulungszahlen zum kommenden Schuljahr 2009/2010 
 
TOP 6.5 :  
Sportförderung / Leitfaden Sportsponsoring 
 
TOP 6.6 :  
Turnhallenneubau Grund- und Hauptschule Friedrichsgabe 
 
TOP 6.7 :  
Gemeinschaftsschule Harksheide 
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TOP 6.8 :  
IGS Lütjenmoor 
 
TOP 6.9 :  
Edmund-Plambeck-Stadion / HSV II 
Nichtöffentliche Sitzung 
 
TOP 7 :  
Berichte und Anfragen - nicht öffentlich 
 
TOP 7.1 :  
HSV - Ochsenzoll 
 
TOP 7.2 :  
Sportlerehrung 
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T A G E S O R D N U N G S P U N K T E 

 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport 

Sitzungsdatum : 06.05.2009 

 
 
TOP 1:  
Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 
 
Frau Weidler eröffnet die 9. Sitzung des Ausschusses für Schule und Sport, begrüßt die 
anwesenden Gäste sowie die Verwaltungsmitarbeiter und stellt die ordnungsgemäße Ladung 
sowie die Beschlussfähigkeit mit 10 Mitgliedern fest. 
 
 
TOP 2:  
Beratung und Beschlussfassung zur Tagesordnung 
 
 
Vor Eintritt in die Tagesordnung verpflichtet Frau Weidler Herrn Meder per Handschlag zur 
gewissenhaften und unparteiischen Erfüllung seiner Aufgaben und zur Verschwiegenheit 
gemäß § 21 der Gemeindeordnung. 
 
Es werden keine Anträge zur Tagesordnung gestellt. 
 
Der Ausschuss für Schule und Sport beschließt mit 10 Ja-Stimmen, den TOP 7 als 
nichtöffentlichen Tagesordnungspunkt zu behandeln. 
 
 
 
TOP 3:  
Einwohnerfragestunde 
 
 
Herr Jörg Albrecht, Eichenkamp 14, 22844 Norderstedt fragt nach den Sachständen des 
geplanten Neubauvorhabens Sporthalle Grund- und Hauptschule Friedrichsgabe und der 
Sanierung des Bolzplatzes Glockenheide. 
 
18.33 Uhr: Frau Last erscheint zur Sitzung. 
 
 
Herr Thormählen  beantwortet die Fragen dahingehend, dass hinsichtlich des Neubaus der 
Grund- und Hauptschule Friedrichsgabe zunächst die Frage der möglichen Förderung der 
Maßnahme über das Konjunkturpaket II. zu klären ist. 
 
Der Bolzplatz Glockenheide ist überprüft worden und die Möglichkeit der Sanierung wird 
derzeit geklärt. 
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TOP 4: A 09/0144 
Bezuschussung Mensaessen Offene Ganztagsschule 
- Wiedervorlage - 
 
Während der sich zu dieser Thematik ergebenden Diskussion kommt der Ausschuss überein, 
den  Antrag A/090144 auf eine der Sitzungen im IV. Quartal 2009 zu vertagen, um die 
Angelegenheit dann erneut zu beraten. Herr Bertram bietet an, dazu eine weitere Abfrage der 
dann aktuellen Essensteilnehmerzahlen an den Norderstedter Mensen vorzubereiten. 
 
 
 
TOP 5: M 09/0190 
Nutzung alte Turnhalle Gymnasium Harksheide 
 
Sachverhalt 
 
Der Ausschuss für Schule und Sport hatte in seiner Sitzung am 04.03.2009 beschlossen, 
dass die Nutzung der alten Turnhalle am Gymnasium Harksheide zum Schuljahr 2009 / 2010 
auf das Gymnasium Harksheide zurückübertragen wird. 
 
Außerdem war die Verwaltung gebeten worden, die Kosten für einen geeigneten Prallschutz 
zu ermitteln und dem Ausschuss vorzulegen. 
 
Laut Kostenschätzung des Amtes für Gebäudewirtschaft sind für einen Prallschutz mit 2m 
Höhe ( rundum )  Mittel in Höhe von 7.000 € erforderlich. Diese Kosten beinhalten auch 
Markierungen für Handballtore. 
 
Die Mittel hierfür stehen derzeit im städtischen Haushalt nicht zur Verfügung und müssten 
außerplanmäßig bereitgestellt werden. 
 
In diesem Zusammenhang ist darauf hinzuweisen, dass der Schulleiter des Gymnasiums 
Harksheide Herr Frische mit Schreiben vom 19.03.2009 gegenüber dem Fachamt mitgeteilt 
hat, dass die Schule beabsichtigt, ab dem Schuljahr 2009 / 2010 folgende Sportarten in der 
alten Turnhalle durchzuführen: 
 

- Basketball 
- Volleyball 
- Fußball 
- Handball 
- Floorball 
- Turnen 
- Gymnastik 
- Tanz 
- Fitness / Aerobic 

 
 
Frau Weidler bedankt sich bei Herrn Wessel für die Ermittlung der Kosten für den Prallschutz 
in der alten Halle am Gymnasium Harksheide, der hierzu eine kurze Erläuterung gibt. 
 
 
Frau Fedrowitz beantragt für die SPD-Fraktion: 
 
Die SPD-Fraktion beantragt mit Bezug auf die Mitteilungsvorlage M 09/0190 Mittel in Höhe 
von Euro 7.000,00 € für einen Prallschutz mit 2 m Höhe (rundum) für die alte Sporthalle am 
Gymnasium Harksheide außerplanmäßig bereit zu stellen (Anlage 1). 
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Frau Peihs stellt für die CDU-Fraktion folgenden Änderungsantrag: 
 
Die Mittel i.H.v. 7000 € für den Prallschutz für die alte Sporthalle am Gymnasium Harksheide 
werden außerplanmäßig bereitgestellt. Eine Deckung erfolgt aus der Haushaltsstelle für den 
Erweiterungsanbau am Gymnasium Harksheide (230200.95000).  
 
Nach kurzer Diskussion wird zunächst über den Änderungsantrag von Frau Peihs 
abgestimmt: 
 
Abstimmungsergebnis: bei 5 Ja-Stimmen, 5 Nein-Stimmen und 1 Enthaltung 
abgelehnt. 
 
Anschließend erfolgt eine Beschlussfassung zu dem Antrag von Frau Fedrowitz: 
 
Abstimmungsergebnis: bei 7 Ja-Stimmen, 1 Nein-Stimme und 3 Enthaltungen 
angenommen. 
  
 
 
TOP 6:  
Berichte und Anfragen - öffentlich 
 
        
TOP 6.1: M 09/0131 
Offene Ganztagsschulen 
hier: Anfrage von Frau Peihs zu TOP 8.10. in der Sitzung am 04.03.2009 
 
Sachverhalt 
 
Frau Peihs hatte in der Sitzung des Ausschusses für Schule und Sport zu TOP 8.10. 
folgende Anfragen zum Themenbereich „Offene Ganztagsschulen“ gestellt: 
 
Im Zuge der Einrichtung von Offenen Ganztagsschulen in Norderstedt bitte ich, mir folgende 
Fragen zu beantworten: 
 
1. Welche Schulen bekommen Zuschüsse und in welcher Höhe zum Einwerben von  
    Honorarkräften für ein zusätzliches Kursangebot an Offenen Ganztagsschulen ? 
 
2. Wie hoch ist der Anteil der Honorarzuschüsse, die auf sportliche Aktivitäten im Zuge der  
    jeweiligen Offenen Ganztagsschulen entfallen ? 
 
3. Wer initiiert eine Kooperation zwischen Offenen Ganztagsschulen und Sportvereinen ? 
 
4. Zusatzfrage: 
    Werden Zuschüsse für Honorarkräfte auch an andere Schulformen gezahlt und mit 
welchem 
    Anteil für sportliche Aktivitäten ? 
 
 
Das Fachamt beantwortet diese Fragen wie folgt: 
 
 

1. Die Stadt Norderstedt gewährt im Haushalt 2009 Mittel in folgender Höhe für den 
Einsatz von Honorarkräften an Offenen Ganztagsschulen: 

 
   Hauptschule Falkenberg   37.800 € 
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   Realschule Garstedt     6.000 € 
 
   Realschule Harksheide   10.000 € 
 
   Schulzentrum-Süd    35.000 € 
 
   Schulzentrum-Nord    18.000 € 
 
   Gymnasium Harksheide   10.000 € 
 
   Integrierte Gesamtschule Lütjenmoor 20.000 € 
 
 
2. Der Anteil an Honorarzuschüssen für sportliche Aktivitäten ist von Schule zu Schule  
    unterschiedlich und beträgt beispielsweise  
 

- an der Hauptschule Falkenberg   26 %  
- am Schulzentrum-Süd  18 % 

 
 
3. Die Kooperationen mit den Sportvereinen werden von den Schulen selbst initiiert. 
 
 
4. An der Grundschule Heidberg gibt es ein ergänzendes Betreuungsangebot der Bildungs- 
sowie Kulturwerke, für die ein Zuschuss gezahlt wird.  Dieses Angebot beinhaltet keine 
sportlichen Aktivitäten. 
  
 
Hierzu ergibt sich keine weitere Diskussion; die Mitteilungsvorlage wird vom Ausschuss für 
Schule und Sport zur Kenntnis genommen.   
 
 
 
 
TOP 6.2: M 09/0166 
Mittagsverpflegung Offene Ganztagsschulen 
hier: Anfrage von Frau Hutterer in der Sitzung am 01.04.2009 zu TOP 6.5. 
 
Sachverhalt 
 
In der Sitzung des Ausschusses für Schule und Sport am 01.04.2009 hatte Frau Hutterer 
zum Thema Mittagsverpflegung Offene Ganztagsschulen folgende Anfrage gestellt: 
 

1. Was kostet die Mittagsverpflegung in den Mensen der Norderstedter Schulen ? 
Wir bitten um Aufstellung der Preise ( von – bis ) für jede Schule. 
 

2. Wir bitten um eine Aufstellung für jede der betroffenen Schulen mit folgenden 
Angaben: 
Schülerzahl – Kapazität der Mensa – aktuelle Ausnutzung – zu erwartende 
Ausnutzung für die nahe Zukunft 
 

3. Gibt es bereits Gespräche mit dem Coppernicus-Gymnasium über die Einrichtung 
einer Mensa ? 
Wann ist mit der Einrichtung einer Mensa zu rechnen ? 
 

4. Wer liefert das Essen in den einzelnen Mensen ? 
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Wäre eventuell eine Zentralisierung bzw. teilweise Zentralisierung der 
Essenslieferung möglich ? 
Würde z.B. die Norderstedter Bildungsgesellschaft ihre Kapazitäten ausbauen 
können, um mehr Norderstedter Schulen und Horte zu beliefern ? 
 
 

Das Fachamt beantwortet die Anfragen wie folgt: 
 
Zu 1.:  
 
Die Preise für das Hauptessen bzw. –gericht stellen sich an den Offenen Ganztagsschulen 
derzeit wie folgt dar: 
 
Hauptschule Falkenberg  3,00 € 
 
Realschule Garstedt   3,00 €   
 
Realschule Harksheide  2,50 € für Schülerinnen und Schüler 
     3,50 € für Lehrkräfte 
 
Gymnasium Harksheide  3,20 € 
 
Schulzentrum-Nord   2,50 € für Schülerinnen und Schüler 
     3,00 € für Lehrkräfte 
 
Schulzentrum-Süd   3,00 € 
 
IGS Lütjenmoor   3,00 € für Schülerinnen und Schüler 
     3,50 € für Lehrkräfte 
 
Zu 2.:  
 
Das Fachamt verweist darauf, dass auf Anfrage von Herrn Nothhaft in der Sitzung am 
04.02.2009 mit der Mitteilungsvorlage Nr. M 09/0015 zu TOP 9 eine entsprechende Übersicht 
dem Ausschuss für Schule und Sport vorgelegt wurde.    
Diese Übersicht ist in erweiterter Form noch einmal als Anlage beigefügt. 
 
Zur Frage der zu erwartenden Ausnutzung für die Zukunft ist anzumerken, dass ein Anstieg 
der Essensteilnehmerzahl für das kommende Schuljahr 2009 / 2010 nach Einschätzung des 
Fachamtes insbesondere  
 

• an der Realschule Garstedt nach Fertigstellung der Umbaumaßnahmen für die 
Mittagsverpflegung 

 
• an der Realschule Harksheide durch die Einführung der neuen Schulform 

Gemeinschaftsschule 
zu erwarten ist. 
 
Auch am Schulzentrum-Süd laufen derzeit Abstimmungsgespräche des Fachamtes mit den 
Schulen und dem Betreiber, um die Attraktivität des Essenangebotes zu erhöhen und somit  
einen Anstieg der Essensteilnehmerzahl zu erreichen. 
 
Zu 3.: 
 
Am Coppernicus-Gymnasium wird im Zuge des im 2. Nachtrag zum Doppelhaushalt 2008 / 
2009 beschlossenen Anbaus auch eine Mensa mit einer Ausgabeküche entstehen. 
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Mit der Aufnahme des Mensabetriebs ist nach Fertigstellung der Baumaßnahme 
voraussichtlich zum Schuljahr 2010 / 2011 zu rechnen. 
 
 
Zu 4.: 
 
Die Belieferung des Essens erfolgt derzeit an den Offenen Ganztagsschulen wie folgt: 
 
Hauptschule Falkenberg  Norderstedter Bildungsgesellschaft 
 
Realschule Garstedt   Kirchengemeinde Vicelin-Schalom 
 
Realschule Harksheide  Norderstedter Bildungsgesellschaft  
 
Gymnasium Harksheide  Kirchengemeinde Vicelin-Schalom 
 
Schulzentrum-Nord   Norderstedter Bildungsgesellschaft 
 
Schulzentrum-Süd   Pro Cate 
 
IGS Lütjenmoor   Frischzubereitung durch die Pächterin 
     ( Zubereitungsküche ) 
 
Keine der an den Norderstedter Schulen vorhandenen Küchen ist so konzipiert, dass dort 
zentral gekocht und die Mensen der Offenen Ganztagsschulen insgesamt versorgt werden 
könnten.  
 
Aus der vorstehenden Aufstellung ergibt sich, dass die Norderstedter Bildungsgesellschaft 
bereits einige weiterführenden Schulen in Norderstedt mit der Mittagsverpflegung versorgt.  
Über eine mögliche Erweiterung ist bisher mit der Norderstedter Bildungsgesellschaft noch 
nicht gesprochen worden. 
 
 
 
Hierzu ergibt sich keine weitere Diskussion; die Mitteilungsvorlage wird vom Ausschuss für 
Schule und Sport zur Kenntnis genommen.   
 
 
TOP 6.3:  
Offene Ganztagsgrundschule 
 
Herr Thormählen berichtet von der heutigen Arbeitskreissitzung zum Thema Offene 
Ganztagsgrundschule. 
Verwaltungsseitig werden nun Eckpunkte formuliert und dem Ausschuss für Schule und Sport 
voraussichtlich in der Juli-Sitzung in Form einer Vorlage vorgestellt. Eine Beschlussfassung 
zu dieser Thematik wäre nach der Sommerpause wünschenswert. 
 
 
TOP 6.4:  
Einschulungszahlen zum kommenden Schuljahr 2009/2010 
 
Herr Bertram gibt als Anlage 2 die aktuellen Einschulungszahlen zum kommenden Schuljahr 
2009/2020 zu Protokoll und erläutert diese insbesondere im Hinblick auf die kommende 
Schulentwicklungsplanung. 
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TOP 6.5:  
Sportförderung / Leitfaden Sportsponsoring 
 
Frau Fedrowitz erinnert an ihre Anfrage unter TOP 10.4. der Sitzung des Ausschusses für 
Schule und Sport am 04.02.2009 und bittet um Behandlung dieses Themas in einer der 
nächsten Sitzungen des Ausschusses. 
Herr Bertram stellt eine Behandlung in der Juli-Sitzung in Aussicht, da für die nächste Sitzung 
bereits einige andere Punkte zur Beratung anstehen. 
 
 
 
TOP 6.6:  
Turnhallenneubau Grund- und Hauptschule Friedrichsgabe 
 
Auf Nachfrage von Frau Fedrowitz erläutert Herr Thormählen, dass der Kreis Segeberg die 
für das Konjunkturprogramm II. des Bundes beantragte Maßnahme in der Tranche 1 als 
energetische Maßnahme zunächst abgelehnt hat, eine endgültige Entscheidung zur 
Förderungsfähigkeit aber seitens des Landes noch aussteht. 
 
 
 
TOP 6.7:  
Gemeinschaftsschule Harksheide 
 
Frau Fedrowitz gibt als Anlage 3 verschiedene Fragen zur Gemeinschaftsschule Harksheide 
zu Protokoll und bittet um Beantwortung bis zum 03.06.2009. 
 
 
 
TOP 6.8:  
IGS Lütjenmoor 
 
Frau Fedrowitz gibt als Anlage 4 eine Anfrage zur IGS Lütjenmoor zu Protokoll und bittet um 
Beantwortung bis zum 01.07.2009. 
 
 
 
TOP 6.9:  
Edmund-Plambeck-Stadion / HSV II 
 
Herr Jäger gibt als Anlage 5 verschiedene Fragen zur Nutzung des Stadions durch den HSV 
II zu Protokoll und bittet, die Beantwortung dieser Fragen mit einem ordentlichen 
Tagesordnungspunkt auf der Tagesordnung der nächsten Sitzung des Ausschusses für 
Schule und Sport zu verknüpfen sowie die betroffenen Personen hierzu zu laden. 
Es ergibt sich eine kurze Diskussion, während der der Ausschuss übereinkommt, dass 
zunächst eine Beantwortung dieser Fragen seitens der Verwaltung abgewartet werden soll. 
  
 
 
 
 
 
 
 

 

 


